

Durante el tiempo que residió en México, dió a luz las Noticias históricas y estadísticas del Obispado de Michoacán y formó la Carta Geográfica del Estado de Guanajuato que se publicó adjunta a la obra anterior.

Mucho tiempo trabajó asiduamente por adquirir datos para dar a luz un diccionario bibliográfico mexicano al estilo del de Beristain, lo cual no pudo verificar entonces, por las circunstancias porque atravesaba la República. Los originales se perdieron después de su muerte.

Cupo al Sr. Canónigo Romero en 1864 la honra de haber sido comisionado por el Ilmo. Sr. Munguía para erigir el nuevo Obispado de León.

El día 12 de febrero de 1864 hizo su entrada solemne a la ciudad de León como Subdelegado Apostólico acompañado de todas las autoridades eclesiásticas, civiles y militares, dirigiéndose al Templo Parroquial, dedicado al ínclito Mártir San Sebastián, (actual Parroquia del Sagrario.) donde se cantó un solemne Te Deum. El día 13 después del Santo Sacrificio de la Misa, se dió lectura por el Secretario de Legación Pbro. Lic. D. Agapito Ayala a las credenciales latinas que acreditaban al Sr. Romero para erigir el nuevo Obispado. El Sr. Romero desde su asiento dió lectura a la Bula respectiva de S. S. el Papa Pío IX. El día 21 del propio mes el Sr. Romero dió posesión canónicamente al Ilmo. Sr. Dr. y Maestro D. José María de Jesús Diez de Sollano y Dávalos como primer Obispo de León después de haber hecho las protestas de fé.

Después de haber desempeñado tan honrosa comisión regresó a Morelia a ocupar de nuevo su asiento en el coro de aquella Catedral.

Dos años después regresó a León, con asuntos eclesiásticos y falleció repentinamente en Junio de 1866. El Sr. Romero fué un miembro prominente de la Sociedad de Geografía y Estadística, ilustrando las discusiones con sus profundos conocimientos, y con eficacia y talento desempeñó todas las comisiones científicas que se le encomendaron.

Con su muerte, tanto la Iglesia Católica como la ciencia, perdieron a uno de sus más esclarecidos varones y el Estado de Guanajuato a uno de sus más preclaros hijos.

1866.—6 de Julio.

Queda terminado y se estrena en esta fecha el magnífico hospicio de niños erigido en el puente de Santa Victoria por empeño y esfuerzos de la junta de caridad, y en especial de uno de sus vocales el Sr. D. Luis G. Reynoso.

«El Telégrafo» en su número 7 describe así esta inauguración:

«HOSPICIO DE NIÑOS POBRES. . El Viernes próximo pasado ha tenido lugar la solemne dedicación de este edificio que, a costa de grandes sacrificios, ha levantado la mano de la caridad. Fué un acto verdaderamente grandioso y tierno, fué un acontecimiento de inmensos resultados para la sociedad guanajuatense.

Tiempo hacia que el hospicio de niños de ambos sexos se hallaba colocado en un departamento del Hospital de Belén, a cargo de las Hermanas de la Caridad, si bien con la debida separación tanto de los enfermos como de los niños y niñas entre sí; pero, no obstante la vasta extensión del Hospital, los hospicianos estaban sumamente incómodos, el local era estrecho para su número y los dormitorios mal sanos porque el nivel de su pavimento era más bajo que el de la plaza adyacente. Por todas esas consideraciones se determinó por la junta de caridad construir el edificio de que venimos hablando, en un amplio local situado en el puente de Santa Victoria, que participa ya del ambiente salutarífico de la Presa, el cual quedó al fin concluido después de grandes esfuerzos y debido en mucha parte al empeño del Sr. D. Luis G. Reynoso, segundo vocal de la expresada junta.

Un amplio y bellissimo patio, vastos y ventilados dormitorios: una capilla aunque pequeña, convenientemente situada, habitación para las hijas de la Caridad: cómodas oficinas secundarias, y agua en gran abundancia, merced a una gran presa que está a la espalda perteneciente al mismo Hospicio; tal es el conjunto de este edificio con que Guanajuato se acaba de enriquecer.

Más de doscientos niños fueron el viernes solemnemente trasladados y les fué servida una decente comida, compues-

ta de platillos que regalaron las familias que actualmente residen en la Presa. Las hospicianas asistieron también a la fiesta, uniéndose al regocijo de sus doscientos compañeros, no obstante que ellas van por ahora, a permanecer en Belén; pero estarán más cómodas porque podrán estenderse al local que ocupaban los niños, y se intenta, además, construir para ellas un edificio contiguo al que acaba de estrenarse.

A la comida siguió la bendición, cuya ceremonia tuvo lugar a las cuatro de la tarde. El Sr. Cura primero D. Lorenzo Espinosa imploró para el establecimiento la protección del cielo; y apadrinaron el acto el Sr. Comisario imperial y su esposa. Dijeron en seguida discursos análogos el mismo Sr. Comisario y el Sr. Presidente de la junta de caridad, y para concluir cantaron las hospicianas un hermoso himno, habiéndose cubierto los intermedios con escojidas piezas de música. La concurrencia fué numerosísima, y en los semblantes de todos se veía pintado el gozo por tan fausto acontecimiento. ¡Qué Dios derrame siempre sobre él sus bendiciones!

1866.—6 de Julio.

En este mismo día se estrena también el soberbio edificio de la escuela normal de niños, situada junto al templo de Belén, después de varios años de trabajo, y concluida con los más grandes y laudables esfuerzos. Sobre esto se expresa así "El Telégrafo."

"ESCUELA NORMAL DE NIÑOS.—(OT) una solemnidad en todo semejante a la que tuvo lugar en el Hospicio, ha sido también inaugurado este magnífico establecimiento en la mañana del viernes 6 del corriente. El salón es tan vasto, que pueden caber en él, cómodamente, más de 600 niños, y está adornado con el mayor lujo y elegancia, de suerte que puede ser tal vez el mejor en su línea que hay en el país. La fachada construida toda con nuestra preciosa cantera, podía lucir en la mejor calle de México.

Los cimientos de este soberbio edificio fueron zanjados en 1858 por la corporación municipal de aquella época, y se llevó casi hasta su conclusión por los Ayuntamientos

constitucionales. El Emperador, a su tránsito por esta ciudad, lo cedió al Hospital; pero revocada más tarde su disposición, volvió al poder del municipio, quien le dió la última mano con la misma magnificencia que tuvo en su principio y en su continuación. Felicitamos a Guanajuato porque ya tiene consagrado a su destino un edificio de donde cosechará más tarde los más preciosos frutos."

1866.—6 de Julio.

Se solemniza espléndidamente en Guanajuato el Cumpleaños del Emperador con *Te Deum*, paseo en la Presa, serenata y un baile dado por el Comisario imperial en su quinta de la Presa. Además con este motivo fué escogido el día de hoy para el estreno del hospicio y escuela mencionados en las dos efemérides anteriores.

1866.—25 de Agosto.

Hoy abre su segunda visita pastoral en la Parroquia de Guanajuato el Ilmo. Sr. Dr. D. José M. de Jesús Díez de Sollano y Dávalos, la cual se cierra hasta principios de Octubre.

1866.—16 de Septiembre.

Por disposición del Comisario imperial D. Luis Robles Pezuela dan hoy principio los trabajos de la importantísima y magnífica calzada de la Cañada de Marfil.

Se escogió para el efecto este día para solemnizar el aniversario de la independencia nacional: y se verificó el acto prendiendo simultáneamente una crecida multitud de barrenos, en un punto a propósito de la cañada, poco distante del Cantador, en cuyo jardín acababan de tener lugar el discurso y otras manifestaciones oficiales de regocijo, y un concurrido paseo.

El objeto con que se emprendía la construcción de esta gran calzada era el dar principio en ella a un sistema de ferrocarriles proyectado por Robles: ya veremos que más tarde se destinó para carretera que proporcionará cómoda entrada a esta Capital, y que finalmente volvió a destinar-

se para que sobre ella pasara el ferrocarril que une a Guanajuato con la vía troncal del Central Mexicano.

1866.—25 de Octubre.

Se separa del cargo de segundo Cura de Guanajuato el Ilmo. Sr. Dr. D. Ignacio Montesdeoca, para ocuparse exclusivamente del asunto relativo a la beatificación del V. siervo de Dios, P. Luis Felipe de Alfaro.

Queda sólo gobernando la feligresía el Presb. D. Lorenzo Espinosa.

1866.—24 de Noviembre.

La calzada de la cañada de Marfil llega en esta fecha hasta la hacienda de Rocha; y allí se emprende la construcción de un puente para que el trayecto de la vía pase al opuesto lado del río.

Pero apenas comienzan a zanjarse los cimientos del puente; la obra se suspende porque la revolución encendida en el país, amaga al Departamento de Guanajuato: y en tal estado permanece la calzada más de dos años.

1866.—Noviembre.

Se colocan los elegantes balaustrados de fierro que tuvo el Jardín de la Unión.

1866.—Noviembre y Diciembre.

Desde el instante mismo en que se dieron los primeros pasos para el establecimiento del imperio mexicano, los Estados Unidos trataron de hostilizarlo de cuantos modos les fué posible, y a mediados de 1865 dirigieron por fin una nota a Napoleón III exigiéndole que retirara sus tropas de México y que no pusiera obstáculos al restablecimiento del gobierno republicano.

El Emperador de los franceses con la más vergonzosa debilidad por una parte, y con la mayor vileza por la otra para con el infortunado Maximiliano, rompiendo sus más sagrados compromisos, y violando los convenios de Miramar, obedece las intimaciones Norteamericanas y se

compromete a retirar de México sus tropas en tres plazos, que se vencerán en Noviembre de 1866 y en Marzo y en Noviembre de 1867.

Pero no contento con esto, avanza todavía más, y manifiesta al gobierno imperial mexicano, en nota de 16 de Mayo de 1866, que si no le entrega la Sonora al gobierno francés como indemnización por los gastos hechos en la expedición, o pone las aduanas marítimas en poder de empleados franceses, retirará sus tropas inmediatamente, sin cuidarse de organizar nada que pueda contribuir al sostenimiento del imperio.

El Emperador Maximiliano rechazó con dignidad tan inicuas pretensiones y Napoleón III cumplió su amenaza, dando las órdenes respectivas al mariscal Bazaine, que procedió desde luego a concentrar sus tropas para embarcarlas: ejecutando de tal manera esta operación, que parecía obrar de acuerdo con las fuerzas republicanas para que éstas ocuparan las plazas tan luego como aquéllas las abandonaran.

Todos estos sucesos tenían a Guanajuato en grande alarma, lo mismo que a todo el país, y algunas familias se preparaban a emigrar en los meses que encabezan esta efeméride.

1866.—26 de Diciembre.

Se van en convoy el Comisario imperial, el Prefecto Superior Político, otras autoridades, varios empleados y algunos particulares, y evacuan la ciudad de Guanajuato los últimos soldados franceses.

Queda ejerciendo los mandos político y militar, el Coronel D. Zeferino Rodríguez.

1866.

Se acuñan en todo este año en la casa de moneda de Guanajuato.....	\$ 4.061.000
Iban acuñados en 31 de Diciembre de 1865.....	„ 180.255,498

Total en la fecha... \$ 184.316,498

1867.—1º de Enero.

Reciben las Hermanas de la Caridad el Hospicio de la Presa de la Olla, situado en el puente de Santa Victoria. Es la primera Superiora Sor Irene Rábago.

1867.—Del 1º al 4 de Enero.

Grande y espantosa alarma en la ciudad de Guanajuato, porque las fuerzas republicanas al mando del general D. Florencio Antillón, han ocupado el mineral de la Luz. Después se retiraron.

1867.—6 de Enero.

Se exhibe por primera vez en Guanajuato una notable colección de fieras. Las que entre otras varias llamaban más la atención eran un león africano, un oso de extraordinario tamaño, una serpiente boa, un leopardo, una alpaca y un pequeño mono de la especie del monkey.

1867.—10 de Enero.

Pasa Silvano Lara por un alambre de un extremo a otro de la Plaza de Toros, de una manera más sorprendente que la descrita en la efeméride correspondiente al 14 de Enero del año anterior.

1867.—10 de Enero.

Un horrible incendio destruye completamente la hacienda de Puente de Palo.

1867.—13 de Enero.

Pasa Silvano Lara segunda vez por el alambre en la Plaza de Toros, habiendo la circunstancia de que en esta vez llevaba cargado sobre sus hombros un burro vivo.

Comienza el acto con toda felicidad y destreza; pero a la mitad del trayecto se revienta el cincho con que sujetaba al burro, el cual cae y queda muerto en el acto; y Lara desequilibrado completamente está también a punto de descender; pero logra por fortuna asirse del alambre con oportunidad.

1867.—15 de Enero.

Llega el general Miramón a Guanajuato, exige adelantadas las contribuciones ordinarias e impone un préstamo forzoso: la alarma en esta ciudad es incesante porque las fuerzas republicanas la amagan por todas partes.

1867.—21 de Enero

Las fuerzas republicanas llegan hasta Marfil, donde dan muerte a D. Manuel Solano y cometen otros muchos desórdenes.

1867.—26 de Enero.

Desde las primeras horas de la mañana del día 25 la alarma en Guanajuato, tomó crecidas proporciones, porque se supo que las fuerzas republicanas en considerable número, y al mando de D. Florencio Antillón y de D. José Rincón Gallardo se encontraban en la cuesta de Aguilares; comenzaron con grande actividad los preparativos para la desesperada defensa de esta Capital; pero variándose luego de plan, salió a medio día el general D. Feliciano Licéaga con todas las fuerzas imperiales y material de guerra que había disponible para encontrar a los republicanos e impedir su avance.

Estos retrocedieron a la vista del ejército que les iba al encuentro, y Licéaga logró ocupar a Silao donde pasó la noche; pero al día siguiente al continuar rumbo a León en persecución de los republicanos éstos le presentaron batalla que no pudo resistir, y se vió obligado a emprender su retirada hacia esta ciudad, a la cual entró a las 9 y  $\frac{1}{2}$  de la mañana, viniendo su tropa muy desmoralizada. Sin embargo, se prepara violentamente para la defensa, fortificándose en los cerros Trozado y de San Miguel; y poco después llegaron a Marfil Antillón y Rincón Gallardo, que por su parte se aprestaron para el ataque, el cual en efecto dió principio a las 11 y  $\frac{1}{2}$  de la mañana, a cuya hora fué disparado el primer cañonazo en el cerro de San Miguel: el fuego se generalizó poco rato después, y aflojó cosa de las dos de la tarde, volviendo luego a nutrirse y continuando sin interrupción.

Las calles de la ciudad se veían absolutamente desiertas, y solamente en las cumbres de las montañas aparecían grupos de plebe que parecían amenazar con el pillaje y con el esterminio.

Rincón Gallardo flanqueó diestramente a Licéaga que mandaba las fuerzas de San Miguel, obligándolo a mudar su campo para el Cerro del Viento, y subiendo él con los republicanos a la Garita del Hormiguero para entrar a la ciudad por el camino de la Presa de la Olla: la resistencia fué desesperada, pero inútil, y a las 4 de la tarde todo estaba concluido.

A esa hora un grupo de republicanos mandados por D. José Peña bajaba por el Campanero y tomaba para Cantarranas, y un instante después otro de imperiales aparecía por San Francisco, habiendo sido inminente un sangriento combate en medio de las calles.

Peña llegó hasta la plaza casi sin ser molestado por las guarniciones de la Compañía y de la Parroquia, y con la más extraordinaria velocidad, se apoderó de dos piezas de artillería, una de las cuales disparó en los momentos en que aquél llegaba, introduciéndose la bala en una de las puertas de la mercería del Cónsul francés D. Alfonso Denné.

El grueso de las fuerzas de Rincón Gallardo entró luego por el camino de la Presa; la Compañía se rindió sin disparar un tiro y la Parroquia fué tomada en un momento, en tanto que Antillón ocupaba el cerro trozado; los defensores de la ciudad huyeron en distintas direcciones y los republicanos quedaron dueños de la plaza y de los importantes recursos que en ella se encerraban, dando fin de esta manera el gobierno imperial en Guanajuato.

Los vencedores solemnizaron su triunfo con un prolongado repique, y con un vítor e iluminaciones al siguiente día, y quedó mandando en la plaza como comandante militar el general D. Florencio Antillón.

Este jefe dirigió a sus subordinados, una notable proclama, que tenemos a la vista.

1867.—10 de Febrero.

El Lic. D. León Guzmán toma posesión en esta Capital del cargo de gobernador interino del Estado, y a su entrada a la ciudad es recibido solemnemente.

1867.—17 de Febrero.

Pasa Silvano Lara sobre un alambre desde la torre de la Compañía hasta el último cuerpo de la Parroquia.

Un inmenso gentío ocupaba las calles y casas desde donde podía verse el atrevido paso, y en punto de las cuatro y media de la tarde apareció Lara en la torre de la Compañía y emprendió su aérea marcha lenta y majestuosamente: de trecho en trecho victoreaba a México, hincaba una rodilla en el alambre y saludaba a los espectadores, hasta que después, de más de un cuarto de hora de producir indescriptibles emociones, terminó su extraordinario viaje.

Una salva de los más entusiastas y estrepitosos aplausos repercutida por el eco de las montañas saludó acto continuo al intrépido rey de los acróbatas, y para conclusión de este acto memorable fué sacado por las principales calles, recibiendo a su tránsito las más satisfactorias ovaciones.

1867.—26 de Febrero.

Llega a Guanajuato el general Escobedo que va a tomar el mando de las fuerzas republicanas que van a sitiar a Querétaro donde se encuentra el grueso de las fuerzas imperiales.

1867.—Febrero.

Da principio la construcción de la calzada del poblado barrio de Pastita.

1867.—8 de Abril.

El Sr. Presbítero D. José Espinosa recibe hoy el Curato de Guanajuato, como sucesor del Sr. D. Lorenzo del mismo apellido, a quien se ha conferido una canongia de la Catedral de León.

1867.—15 de Mayo.

Después de un prolongadísimo sitio, donde abundaron los hechos más heroicos, hoy sucumbe Querétaro merced a una infame traición; y el imperio se derrumba con espantoso estrépito.

El Emperador Maximiliano, Miramón, Mejía, Méndez y otra multitud de oficiales y de soldados quedan prisioneros de los republicanos.

A las cuatro de la tarde se recibe esta noticia en Guanajuato, se solemniza con un repique que duró cuatro horas, y el Gobernador Guzmán dirige una proclama a los habitantes del Estado.

1867.—19 de Junio.

Se recibe noticia de haber sido fusilados a las siete de la mañana de este día el Emperador Maximiliano y las generales Miramón y Mejía.

Tal noticia produce en Guanajuato la más honda sensación.

Aquí debemos hacer notar la singular coincidencia de que este triste suceso se verificó después de dos años exactos de la muerte de D. Manuel Doblado en Nueva York, y de cinco un mes, también exactos, antes de la de D. Benito Juárez en México.

1867.—21 de Junio.

Se recibe noticia de la toma de México por los republicanos y se solemniza en Guanajuato por tres días consecutivos.

1867.—2 de Julio.

Después de varios años de no sufrir Guanajuato el terrible azote de las inundaciones, hoy tiene que lamentar una bastante desastrosa.

Desde las tres de la tarde comenzó a notarse un formidable aparato de agua hacia el N. E. de la ciudad; negras e imponentes nubes caminaban en encontradas direcciones y parecían chocar unas contra otras, y por fin se vió formar

se una culebra perpendicularmente sobre el camino del Monte de San Nicolás, acabando por desatarse la más furiosa tempestad.

La creciente producida por esta tormenta fué de proporciones verdaderamente enormes, y penetró a la ciudad arrollando orgullosa todo cuanto se presentaba a su paso. Los desastres comenzaron en el socabón de Sirena, la bóveda sobre la cual está formado el patio de la mina fué completamente destruida y el agua penetró setenta varas dentro del socabón: la fundición de D. Carlos Dulchés sufrió también demasiado, habiendo arrastrado el río cuanto estuvo a su alcance, sin exceptuar el enorme y pesadísimo tubo de hierro de la máquina de vapor, que fué arrancado de su sitio y conducido por el torrente cual si fuera ligerísima pluma, no deteniéndose hasta encontrar el calicanto de la Presa de San Francisco: la hermosa huerta de D. Román Vaca y otras varias del barrio de Pastita, fueron casi arrasadas, la hacienda de este nombre y la de San Gerónimo, invadidas a su vez, sufrieron la pérdida de la mayor parte de las acémilas que en ellas se ocupaban, el puente de San Agustín fué completamente envuelto, y la carrocería de S. Sebastián destruida en parte, habiendo perecido su propietario D. León Demongín, cuyo cadáver no fué posible encontrar sino hasta la hacienda de los Cipreses: las calles de S. Sebastián hasta el Baratillo, eran verdaderamente rios caudalosos: las bardas del puente del Hinojo se destruyeron y la plazuela del Roperó se convirtió en depósito de animales ahogados y de otros muchos objetos: por último, el jardín de la Unión y la calle de la Cruz verde se convirtieron en un lago, cuyas aguas invadieron el templo de San Diego y las casas y tiendas adyacentes; habiendo sido ya de menor cuantía de este punto para adelante los estragos de la inundación.

Hubo, además, la circunstancia notable de que en esta vez la Presa de la Olla no se derramó, ni aun se llenó, sino que toda la avenida provino del río del Monte de San Nicolás.

1867.—*Julio.*

Construye D. Marcelino Rocha un puente en la Presa de la Olla para comunicar entre sí las dos calzadas que forman el paseo.

Este puente se denominó de *Santa Paula*, y quedó después dentro del trayecto ocupado por el túnel construido más tarde para la formación de la gran plaza de la Presa.

1867.—*Agosto.*

Se establece en la prisión del Castillo de Granaditas, y exclusivamente para los presos, una magnífica Escuela de Artes y oficios, donde se enseñan los ramos de zapatería, sastrería, velería, carpintería, tejidos corrientes, etc.

1867.—*3 de Septiembre.*

Pocos días después de haber trasladado D. Benito Juárez su Gobierno a la Capital de México, el 14 de Agosto, expide la convocatoria para las elecciones de los supremos poderes federales, y en ésta se someten a la resolución popular diversos puntos que importan verdaderas y graves reformas a la constitución.

Es por lo mismo tal convocatoria mal recibida en todo el país, habiendo algunos lugares en donde se asoman síntomas de revolución. Y el gobernador de Guanajuato D. León Guzmán, en la fecha que encabeza esta efeméride, se dirige oficialmente al gobierno general, haciendo contra la mencionada convocatoria la más enérgica y solemne protesta, e intimándole que no será obedecida en el Estado en ninguno de los puntos en que pugna con la constitución.

1867.—*8 de Septiembre.*

Es consagrado en esta fecha en la Catedral de Morelia, Obispo titular de Legione y Coadjutor del Ilmo. Sr. Munguía. Arzobispo de Michoacán, el Sr. Canónigo Dn. Ignacio Arciga, Párroco que fué de esta ciudad.

1867. *10 de Septiembre.*

Comienza a abrirse el socabón denominado de *San Nicolás* en la mina del Nopal, cuya consecuencia fué una gran bonanza, que dió principio muy poco después.

1867.—*11 de Septiembre. (n.)*

El Gobierno remueve del gobierno de Guanajuato al Gral. D. León Guzmán, por haberse opuesto al cumplimiento de la ley de Convocatoria. Se separó cinco días después.

1867.—*16 de Septiembre.*

La noche de este día se enciende por primera vez el alumbrado público en la Presa de la Olla.

1867.—*17 de Septiembre.*

A consecuencia de la protesta arriba mencionada del gobernador Guzmán, el presidente lo destituye en oficio fecha 11 del corriente, ordenándole que haga entrega del gobierno y comandancia militar de Guanajuato al general D. Florencio Antillón, cuya entrega tiene lugar en la fecha puesta arriba.

1867.—*21 de Septiembre.*

Hace su debut en el teatro de Guanajuato una magnífica compañía de ópera italiana con la representación de "la Traviata." Las principales personas que forman el elenco son las primas donnas Cattinari y Tomassi y los Sres. Rocco, Ottaviani Fabri y Boetti.

1867.—*27 de Octubre.*

Se verifican hoy las elecciones en que D. Florencio Antillón es nombrado por primera vez gobernador constitucional del Estado. Precedió una extraordinaria efervescencia, habiendo sido grandes los esfuerzos hechos por los partidarios de Guzmán y de algunos otros en favor de sus respectivos candidatos.

1867.—*21 de Noviembre.*

Llega a Guanajuato la grande y magnífica máquina de vapor de la casa de moneda la cual queda montada y comienza a funcionar pocos días después.

1867.—21 de Noviembre.

Se coloca solemnemente la primera piedra de la Iglesia de Calderones, cuya obra se emprende por empeño del M. R. P. D. Ignacio Lejarzar.

1867.—8 de Diciembre.

El colegio católico de San Luis Gonzaga, fundado pocos años antes por el presbítero D. Perfecto Amézquita y otros sacerdotes de San Vicente de Paul, es trasladado hoy a Valenciana, y toma el nombre de "Colegio de Santa María."

El edificio en donde se inaugura es el magnífico, contiguo al templo, edificado por los condes para monasterio de religiosos teatinos, como recordarán los lectores.

1867.—29 de Diciembre.

Comienza a trabajar en Guanajuato la celebrada compañía de circo de Chiarini, que ha llamado la atención en el país y fuera de él.

1867.—Diciembre.

Se forma una nueva plaza en el local que ocupaba el antiguo rastro de Gavira, la cual conserva esta misma denominación.

1867.

Se construye en este año el molino de harina de Santa Gertrudis, movido por vapor y situado en el camino de la Presa de la Olla.

1867.

Se acuñan en todo este año en la casa	
de moneda de Guanajuato .....	\$ 4.082,000
Sumaba la acuñación en 31 de Diciembre	
de 1866 .....	\$ 184.316,498

Total en la fecha \$ 188.398,498

1868.—Enero.

Se instala el 2º Congreso constitucional del Estado.

1868.—12 de Enero.

Concluida por fin la reedificación del templo de Pardo, merced a los esfuerzos del R. P. Fr. Juan Capistrano López, se dedica el día de hoy con gran pompa. La víspera es bendecido por el Sr. Cura D. José Espinosa, y en la noche se cantan los maitines solemnemente y tienen lugar unos vistosos fuegos artificiales e iluminación; hoy celebra en la espléndida misa de gracias el mencionado Sr. Cura Espinosa, y ocupa el púlpito el Sr. Pbro. D. Alejo A. Arcaute.

1868.—Marzo.

Se construyen en la alameda del Cantador las cuatro glorietas chicas que lo decoran, con sus respectivas fuentes; y se comienzan las elegantísimas lunetas del centro del paseo: todo fué hecho a propuesta y bajo la dirección del regidor D. Jesús Alcocer.

1868.—15 de Mayo.

Queda concluida la cañería que conduce el agua de la presa de los Pozuelos al Cantador; y este paseo, teniendo ya con esto el riego conveniente, prospera desde luego con la mayor rapidez. El agua llega en gran abundancia y se permite el día de hoy al público que la tome gratis.

1868.—Junio.

Se termina el puente que comunica la calzada de Pastita con el barrio de los Leones.

1868.—1º de Julio.

Se estrena el teatro de Guanajuato después de haber recibido una espléndida y magnífica reforma en su interior: se estucaron y doraron sus paredes, se sustituyeron las bardillas de los palcos con elegantes balaustrados, se mejoraron las decoraciones, y en lugar del antiguo alumbrado se puso el nuevo en elegantes bombas de cristal apagado y en una soberbia lámpara colocada en el centro del salón.

La compañía de la eminente actriz Doña Pilar Belaval estrenó el teatro reformado, y la pieza representada en

esta noche fué la aplaudida comedia denominada "El tanto por ciento," a la que se agregó un baile y el juguete que lleva por título «Para mentir las mujeres.»

1868.—*Julio.*

Se levanta medio metro el calicanto de la presa de la Olla.

1868.—*25 de Agosto.*

Llega a Guanajuato el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis Dr. y Maestro D. José María de Jesús Díez de Sollano y Dávalos, y abre su tercera visita pastoral.

1868.—*2 de Septiembre.*

Un terrible y extraordinario aguacero produce grande alarma y varios destrozos en la Presa.

Las cañadas crecieron de un modo inusitado; y produjeron en dicha presa un desborde tan caudaloso que se temía por momentos una catástrofe, principalmente por lo que respecta a la parte nueva del calicanto construido este año.

Pero fué tal el torrente producido por él, que llenó en breve rato las presas de Zaragoza, de los Chicos y de Santa Gertrudis, a pesar que las tres tenían sin cerrar sus amplias compuertas, y se derramaron abundantemente durante algunas horas.

Cuando todos se hallaban poseídos por el temor se oyen voces despavoridas que piden auxilio, sin poder por lo pronto comprender lo que las motivaba, hasta que se vió salir un copioso torrente por las puertas y ventanas de la finca de las Sritas. Pérez: era que una pequeña presa, construida por D. Lucio Marmolejo a espaldas de su casa de campo, se había desplomado completamente sin que quedara de ella piedra sobre piedra. Todos los que pudieron acudieron presurosos a socorrer a la familia inundada; pero un momento después la voz de alarma suena más apremiante que nunca, y el pánico se difunde de una manera eléctrica: razón sobraba para tamaño susto: otra presa mucho más grande que la anterior, perteneciente a D. Gregorio Jiménez y recientemente construida, se había cerrado

sin que el calicanto secara lo bastante; y no pudiendo éste por tal motivo soportar el peso del agua, viene también a tierra, dejando apenas un ligero vestigio del lugar que ocuparon sus cimientos.

La masa de agua que con ocasión de este siniestro se lanzó sobre la calzada del paseo, fué verdaderamente extraordinaria, arrasó por completo el jardín de la casa del mencionado Sr. Jiménez, envolvió materialmente por un momento al atravesar la calzada, los árboles del paseo, y al precipitarse al río lastimó por ambos lados las cortinas de calicanto que formaban el cauce.

Al tiempo de verificarse esta catástrofe, llegaba una persona a caballo, que al ver aquel torrente, dió por cierto que se había derrumbado la presa de la Olla, y retrocedió para la ciudad a carrera tendida, gritando con todas sus fuerzas que se salvara quien pudiera, lo que fué motivo para que muchos huyeran despavoridos, habiendo algunos comerciantes abandonado sus mercancías para salvar sus vidas que creyeron en peligro.

1868.—*11 de Septiembre.*

Muere la Sra. D. Francisca Pérez Gálvez, ilustre y opulenta matrona, hija de Guanajuato, generosa protectora de la iglesia y de los pobres, y sostén de la minería en esta capital.

En la fecha que encabeza esta efeméride, se celebran en la Iglesia matriz solemnísimas exequias por el descanso de su alma, en las cuales predica una elocuente y aplaudida oración fúnebre el Ilmo. Sr. Dr. D. Ignacio Montes de Oca y Obregón.

1868.—*31 de Octubre.*

Hay en esta fecha un terrible huracán en Guanajuato, que arranca árboles, tejados, y aún algunos faroles del alumbrado público.

1868.—*Noviembre.*

Llega a esta ciudad el conocido estadista Mr. Seward.

1868.—14 de Diciembre.

Muere en Roma el Ilmo. Sr. Arzobispo D. Clemente de Jesús Munguía, último Prelado de Michoachán que tuvo bajo su jurisdicción a la ciudad de Guanajuato.

1868.—21 de Diciembre.

Trabaja en Guanajuato la excelente compañía de zarzuela de Villalonga y Reig; y hoy da una magnífica función a beneficio del Hospital, representándose en ella las piezas tituladas "el último mono," "una vieja" y "amor aéreo."

1868.—26 de Diciembre.

Todo el mineral de Valenciana queda agregado desde esta fecha al Curato de Santa Ana, segregándose del centro una parte que hasta ahora le había pertenecido.

1868.

Comienza una gran bonanza en la mina del Nopal.

1868.

Se acuñan en todo este año en la casa de moneda de Guanajuato.....	\$	4.170,000
Sumaba la acuñación en 31 de Diciembre de 1867.....	„	188 398,498

Total en la fecha.....\$ 192.568,498

1869.—25 de Enero.

Después de sesenta años de verificada la deplorable ruina del grandioso templo de la Compañía, y de haberse intentado varias veces, aunque sin resultado, el emprender su reedificación total, renace vigoroso el pensamiento de llevarla adelante, y se comienzan a dar los pasos al afecto conducentes.

El Lic. D. Joaquín Rocha y Portu dió el primer impulso al arduo proyecto, invitando a cuantos podían secundar eficazmente su laudable idea; y a fuerza de difíciles pasos y de infatigable empeño, consiguió que en esta fecha se or-

ganizara una junta para que se reglamentaran los trabajos.

El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, con la anticipación debida, había expedido los nombramientos a los vocales de la junta mencionada, cuyos nombres constan en la invitación abajo insertada, y tiene lugar la primera sesión en la sacristía de la Iglesia Matriz bajo la respetable presidencia del mismo Prelado. Casi por unanimidad, pues que sólo hubo un voto en contra, se resuelve llevar a efecto la obra colosal, nombrándose desde luego una comisión compuesta del M. R. P. D. Ignacio Lejarzar y de los Sres. D. Luis G. Reynoso y D. Lucio Marmolejo, para que presentaran su dictamen proponiendo los mejores medios para arbitrar recursos y para todo lo demás que estimaran conveniente.

El dictamen fué presentado y aprobado pocos días después, conteniendo un oportuno reglamento para la colectación de las limosnas, el cual se puso en planta desde luego en medio del regocijo general de todos los guanajuatenses, llenos de entusiasmo con la esperanza de ver pronto restaurada la basílica que habían perdido y que en otro tiempo formaba su legítimo orgullo. Hé aquí la invitación de que hablamos antes, que fué profusamente distribuida por la junta.

## INVITACION.

A LOS PIADOSOS GUANAJUATENSES.

Los que suscribimos, nombrados por el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, para emprender y dirigir la grandiosa obra de la reedificación de la parte caída de nuestro suntuoso Templo de la Compañía, nos dirigimos hoy a nuestros piadosos convecinos, por medio de la presente invitación, anunciándoles que dentro de muy breves días deberán dar principio los trabajos, y excitando encarecidamente su proverbial generosa franqueza, y su nunca desmentida religiosidad, para que contribuyan al efecto con sus limosnas y oblaciones, por mínimas que sean, con las cuales contamos como principal base para realizar tan magnífica empresa.